



**CENTRO
DE ESTUDIOS
DEL DESARROLLO**
Miguel d'Escoto Brockmann

No.

10

SEMENARIO

IDEAS Y DEBATE



PRESENTACIÓN

El Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann

Misión

El Centro de Estudios del Desarrollo “Miguel D’Escoto” (CEDME), es un espacio de diálogo y debate de ideas, acción social y difusión para la generación de un pensamiento contra-hegemónico, descolonizador y emancipatorio, que surge desde Nicaragua. Aporta a la comprensión de las dinámicas socioculturales, políticas y económicas contemporáneas, especialmente vinculadas al escenario nicaragüense y busca soluciones a los desafíos que enfrenta en materia de desarrollo humano sostenible.

El Centro colabora con otras instituciones afines, que enfocan su trabajo de investigación en proyectos contra hegemónicos y descolonizadores, que ponen en el centro el bienestar de los pueblos de Nuestramérica y la tutela de sus territorios bioculturales, tanto a nivel nacional como internacional.

Visión

El Centro de Estudios del Desarrollo “Miguel D’Escoto Brockmann” (CEDMEB), es un centro de referencia en su campo en el ámbito nacional e internacional en investigación y formación integral multidisciplinaria, con un alto sentido de la tarea histórica que le corresponde asumir, para aportar al proyecto de equidad y justicia social que demandan los pueblos de Nuestramérica.

El Centro cuenta con talentos humanos altamente especializados y promueve el intercambio de ideas entre estudiantes, docentes e investigadores multidisciplinarios de diferentes países. Con sus espacios de formación continua, debate e investigación, contribuye al crecimiento de Nicaragua y de la Región con propuestas pertinentes, capaces de interpretar la complejidad de los tiempos en los que vivimos y reflexionar de manera crítica y propositiva sobre los grandes desafíos de nuestro mundo globalizado.



Nuestro Semanario

El Semanario del Centro es una publicación periódica con la cual queremos impulsar procesos de formación continua, relacionada a la generación de pensamiento contra hegemónico, descolonizador y emancipador.

Una vez a la semana, presentamos a la sociedad nicaragüense y a la comunidad internacional, artículos de análisis y opinión para profundizar en temas relevantes de coyuntura.

Promovemos una reflexión permanente desde nuestro Sur y de manera específica desde Nicaragua, con el propósito de enfocar temas de actualidad, a partir de las realidades socio-culturales de los pueblos libres y dignos de América Latina y el Caribe.

Nos reconocemos en los valores que caracterizan el proyecto institucional de la UNAN-Managua, de la cual somos parte, resaltando la promoción de una cultura de Paz, no violencia, solidaridad, antiimperialismo, humanismo científico, compromiso social, respeto de los derechos humanos y derechos de la Madre Tierra.



Artículos de Análisis

- Repensar la seguridad alimentaria y la nutrición tras la pandemia de Covid-19

Por: *Jomo Kwame y Wan Manan*

La crisis de Covid-19 ha tenido varios efectos inesperados, entre ellos una renovada atención al tema de la seguridad alimentaria. Las anteriores concepciones de seguridad alimentaria en términos de autosuficiencia de la producción han dado paso a la importación de suministros desde finales del siglo XX con la promoción de la liberalización del comercio.

El Negocio transnacional de alimentos

La perturbación de las cadenas transnacionales de suministro de alimentos y la devastación de muchas formas de vida vulnerables por las respuestas políticas a la pandemia de Covid-19 han reavivado el interés por los conceptos anteriores sobre la autosuficiencia alimentaria. Sin embargo, incluso si tienen éxito, retomando dichas políticas no resolverán los desafíos alimentarios reconocidos más recientemente, como la malnutrición y seguridad.

Demasiados investigadores en el campo de la alimentación se han visto comprometidos exitosamente, por ejemplo, con generosos financiamientos para investigación y viajes, por parte de las empresas de alimentos y bebidas para desalentar críticas a sus lucrativas prácticas comerciales.

Es importante que las autoridades velen por garantizar que los alimentos se produzcan de forma segura para los consumidores. Las autoridades no deben preocuparse tan solo cuando las exportaciones de alimentos son bloqueadas por importadores extranjeros por no cumplir las normas fitosanitarias.

¿Los alimentos son seguros para el consumo? ¿Es el uso de agroquímicos tóxicos poniendo en riesgo a los consumidores? ¿Están los antibióticos, utilizados para la



cría de animales, poniendo la salud animal y humana en riesgo de hacer resistencia a los antimicrobianos? ¿Están las prácticas de elaboración de alimentos comprometiendo la nutrición de los consumidores?

La amenaza de la malnutrición se vislumbra más grande

El mundo tiene que hacer frente a tres tipos principales de malnutrición, a saber, la subnutrición energética alimentaria, o el hambre; el "hambre oculta", debido a las deficiencias de micronutrientes de vitaminas, minerales y oligoelementos; y las enfermedades no transmisibles relacionadas con la dieta (NCDs, por sus siglas en inglés).

Muchos de los pobres suelen carecer de los medios necesarios para mejorar su condición, con los más pobres a menudo letárgicos, debido a que no consiguen comer lo suficiente, o no pueden nutrirse suficientemente de los alimentos debido a enfermedades gastrointestinales, típicamente debido a la falta de servicios sanitarios e higiene.

Aunque, según se informa, el hambre y la inanición han ido disminuyendo en los últimos decenios, la subnutrición energética alimentaria ha ido disminuyendo más lentamente que la pobreza, aunque el umbral de pobreza se define supuestamente por un nivel de ingresos para evitar el hambre.

La situación nutricional en el mundo sigue siendo preocupante, ya que otras manifestaciones de malnutrición—incluidos el retraso del crecimiento, la obesidad, la diabetes y la anemia—han estado aumentando o, en el mejor de los casos, disminuyendo lentamente, según las pruebas oficiales disponibles.

Deficiencias de micronutrientes

Las deficiencias de micronutrientes amenazan la salud y el bienestar de los seres humanos, pero rara vez reciben mucha atención de las políticas públicas. El "hambre oculta" se debe a que las dietas carecen de micronutrientes esenciales -vitaminas, minerales,



oligoelementos- vitales para que el cuerpo se desarrolle y funcione bien.

Las insuficiencias de vitamina A, hierro, calcio y zinc parecen ser las principales deficiencias de micronutrientes de importancia en el campo de la salud pública. Demasiadas personas están anémicas, lo que tiene consecuencias especialmente graves para las mujeres en edad de procrear.

En muchos países, las carencias de yodo se han abordado con éxito mediante la yodación de la sal, mientras que la vitamina A se suele abordar con costosos suplementos para los niños menores de cinco años. Esa hambre oculta suele abordarse mejor mediante la diversificación de la dieta para consumir alimentos con los micronutrientes necesarios.

La biofortificación puede ayudar, pero para que esto funcione bien, se necesita una estrecha colaboración entre los nutricionistas y dietistas, por un lado, y los científicos que trabajan para mejorar los cultivos alimentarios y los alimentos de origen animal por el otro.

La Desnutrición infantil

La mayoría de los padres no son conscientes de que los "primeros 1000 días", desde la concepción hasta que el niño tiene dos años, son los más críticos para el desarrollo del niño. La desnutrición materna e infantil comienza durante el embarazo, especialmente con las madres embarazadas que sufren deficiencias de micronutrientes o enfermedades no transmisibles relacionadas con la dieta.

Podemos y debemos hacer mucho más para permitir y promover la "lactancia materna exclusiva" durante los primeros seis meses de la vida de cada niño. Se deben poner a disposición varios acuerdos de licencia laboral y de maternidad, así como instalaciones de cuidado infantil para permitir la adopción generalizada de tales prácticas.

Si bien las medidas internacionales indican que la emaciación, el retraso del crecimiento y la insuficiencia del peso de los niños están disminuyendo con



demasiada lentitud, la desnutrición infantil sigue siendo elevada, y la proporción nacional sigue aumentando en muchos países, incluidos los de ingresos medios.

El retraso en el crecimiento de los niños no sólo afecta negativamente al desarrollo físico de los niños, sino también a su desarrollo cognitivo. ¿Cómo pueden progresar las sociedades y las economías si las generaciones futuras siguen estando discapacitadas desde el principio?

Enfermedades no transmisibles

Las crisis de la obesidad, la diabetes y otras enfermedades no transmisibles relacionadas con la dieta en países de ingresos medios siguen siendo alarmantes, con las enfermedades no transmisibles entre las principales causas de muerte prematura y discapacidad. La prevalencia del sobrepeso, así como de la obesidad, la diabetes y las morbilidades conexas, ha aumentado en la mayoría de los países.

El sobrepeso y la obesidad son factores de riesgo de las enfermedades no transmisibles, como la diabetes, las enfermedades cardiovasculares y el cáncer, que reducen la calidad de vida y la productividad, elevando innecesariamente los costos de la salud, tanto privada como pública.

A menudo, la gente no es consciente de las consecuencias de comer muchos más carbohidratos, calorías o "energía dietética" de los que normalmente utiliza o necesita. Comer en exceso, a menudo mal llamado sobre-nutrición o sobre-alimentación, a menudo conduce a enfermedades no transmisibles relacionadas con la dieta y sus consecuencias.

Varias enfermedades no infecciosas se deben al hecho de que hemos comido o bebido en exceso, especialmente azúcares procesados. El consumo excesivo de alimentos "con almidón" o carbohidratos eleva los niveles de azúcar en la sangre, lo que causa diabetes y otros problemas, incluyendo el aumento excesivo de peso. Por lo tanto, la "adicción" al azúcar contribuye directamente a varios problemas de malnutrición.



Mientras tanto, el consumo excesivo de sal contribuye a la hipertensión o "presión arterial alta" que, a su vez, causa otros problemas de salud. Mientras tanto, la comida frita se ha convertido en el tipo más popular de "comida rápida", ocultando la posible ranciedad o incluso la "putrefacción", ya que cada vez se compran y consumen más comidas preparadas, no preparadas en casa.

Dietas equilibradas y saludables

Las consecuencias de no comer adecuadamente deben ser ampliamente comprendidas. La alimentación saludable requiere una diversidad de dietas. Las dietas saludables deben ser adecuadamente diversas, para asegurar el consumo de diferentes alimentos. El consumo de una variedad de alimentos nutritivos puede proporcionar todos los nutrientes que las personas necesitan.

Todos necesitamos macronutrientes (carbohidratos, proteínas, grasas), sin comer en exceso alimentos básicos como el arroz o el pan, o alimentos grasos, azucarados y salados, y micronutrientes, especialmente vitaminas y minerales.

Los gobiernos, empleadores, familias y la presión de los pares pueden ayudar a fomentar una mejor alimentación. Así pues, los reglamentos alimentarios y los arreglos de comidas pueden mejorar las prácticas, el comportamiento y los hábitos alimentarios.

Cuando las personas entienden mejor los efectos de su comportamiento alimentario y tienen conocimientos e información pertinentes, fácilmente comprensibles y aplicables, muchas tratarán de mejorar su comportamiento alimentario. Pero la "información" engañosa de las empresas de alimentos y bebidas y de las empresas de publicidad está muy extendida y es muy influyente en la cultura popular.

El problema se agrava por las figuras populares, incluso icónicas, que dispensan ideas erróneas, incluso medias verdades, como parte de sus propios discursos y narrativas, a menudo sin intención de hacer daño, pero



como parte de sus propios esfuerzos por ganar o retener popularidad, legitimidad y autoridad.

Diversos medios de comunicación y la cultura popular - en el lugar de trabajo, en el culto y en el hogar - así como los colegas, la familia y los amigos influyen enormemente en los comportamientos alimentarios. Las mujeres, típicamente las principales cuidadoras, son particularmente importantes, a menudo escogiendo la comida que se compra, se prepara y se consume.

Transformando los sistemas alimentarios

Los sistemas alimentarios deben ser readaptados para producir y suministrar mejor alimentos seguros y nutritivos. Asegurar que los sistemas alimentarios mejoren la nutrición no es sólo una cuestión de aumentar la producción. Es necesario tener en cuenta toda la "cadena de valor nutricional", desde la granja hasta el tenedor, desde la producción hasta el consumo, para garantizar que el sistema alimentario alimente mejor a la población.

Los sistemas alimentarios deben mejorar las prácticas de producción, el procesamiento posterior a la cosecha y el comportamiento de consumo. El uso y el abuso de los recursos, así como los daños ambientales debidos a la producción y el consumo de alimentos, deben abordarse para garantizar la sostenibilidad de los sistemas alimentarios.

Los gobiernos deben darse cuenta de que el mejoramiento de la nutrición es fundamental para el progreso económico y social. Ningún país puede lograr y mantener el desarrollo con una población desnutrida. Sin personas sanas, la productividad y el progreso del futuro se verán gravemente comprometidos.

La buena nutrición y la seguridad alimentaria son necesarias para la salud de las sociedades y el progreso del futuro. Los gobiernos deberían utilizar la reconsideración inducida por el Covid-19 de la seguridad alimentaria en relación con las cadenas de suministros para abordar mejores cuestiones de malnutrición e inocuidad.



Las iniciativas en materia de seguridad alimentaria impulsadas por consideraciones relativas a la pandemia deberían promover cambios en el sistema alimentario que fomenten dietas más saludables y sostenibles. Esta oportunidad de fortalecer los sistemas alimentarios también debe dar prioridad a la nutrición, la seguridad alimentaria y la diversificación de la dieta.

Traducido del original en inglés. Link <http://ipsnews.net/2020/07/rethink-food-security-nutrition-following-covid-19-pandemic>

–**Jomo Kwame**: es profesor visitante en la Universidad de Alma Ata en Jogjakarta, Indonesia. Fue profesor de Salud Pública y Nutrición en la Universiti Sains Malaysia, y estuvo activo durante mucho tiempo en los esfuerzos de reforma universitaria de Malasia.

▪ Por la paz, en defensa de la vida y contra el terrorismo

Testimonio del padre Miguel d'Escoto al iniciar su ayuno por la paz, en defensa de la vida y contra el terrorismo, el domingo 7 de julio de 1985.

Contextualización¹

Mañana, hace 25 años, el Canciller de Nicaragua, padre Miguel d'Escoto dio inicio a un prolongado "Ayuno por la Paz, en Defensa de la Vida y Contra el Terrorismo", dando así una respuesta cristiana, original y dramática, de repudio a la guerra mercenaria impuesta a Nicaragua por la administración Reagan.

El ayuno, que duró 30 días, se llevó a cabo en la Parroquia de Monseñor Lezcano en Managua en una "sencilla iglesia techada de zinc corrugado, sin pintar, de paredes chorreadas".

Junto con ello se lanzaron Jornadas de ayuno y oración que tuvieron acogida no solo entre el pueblo de Nicaragua, sino entre grupos creyentes de muchos países del mundo. Las Jornadas estaban encaminadas a desatar una "insurrección evangélica" y a abrir una

¹ Realizada por Sofía M Clark: Politóloga, máster en derecho internacional. Fue jefe de gabinete adjunto de Miguel d'Escoto en la 68o periodo de sesiones de la Asamblea General de la Organización de Naciones Unidas. Miembro colaborador del Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann.



nueva trinchera, la "trinchera teológica", en la lucha contra la guerra de Reagan.

El ayuno se llevó a cabo en momentos críticos, bien duros, cuando ni los esfuerzos diplomáticos de Nicaragua o la mediación de Contadora fueron suficientes para detener la guerra de los Contras. Nicaragua ya había presentado su memoria ante la Corte Internacional de Justicia y esperaba su veredicto. Pero la guerra continuaba.

Durante las Jornadas de Ayuno, el Padre Miguel d'Escoto hizo público varios mensajes, en los que explicó una y otra vez el sentido de este gesto. *Alguno de ellos se encuentra dispersados entre este semanario.* En todo ello, insistió en la responsabilidad de los cristianos de responder a la guerra de agresión con signos específicos cristianos, como eran los elegidos, el ayuno y la oración.

Los miembros del colectivo del Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann queremos aprovechar esta fecha para recordar el ayuno, y con ello, destacar la dimensión sacerdotal y la espiritualidad de la no-violencia activa del padre Miguel.

Testimonio del padre Miguel d'Escoto al iniciar su ayuno por la paz

Después de un largo proceso de oración y discernimiento con el superior de mi Congregación, con mi obispo, sacerdotes, religiosos y laicos he decidido aceptar el llamado de Cristo e iniciar un ayuno por la paz, de defensa de la vida y contra el terrorismo, como una oración profética para que se ponga fin al terrorismo de Estado del Gobierno de los Estados Unidos contra Nicaragua y así nuestro pueblo pueda vivir en paz y dedicar todas sus energías al desarrollo nacional.

Hago este ayuno:

Porque se respete el derecho a la vida y a la autodeterminación del pueblo de Nicaragua y de los pueblos de América Central, de América Latina y del mundo.



Como expresión de repudio cristiano a la política de terrorismo de Estado impuesta por el gobierno norteamericano contra Nicaragua y como expresión religiosos de condena a los secuestros, torturas y asesinatos sistemáticos de nuestras hermanas y hermanos por los contrarrevolucionarios que financia y dirige el gobierno norteamericano.

Como una forma de manifestar mi amor a Dios, a mi pueblo, a la Iglesia y mi ferviente deseo que se logre poner fin a la agresión e iniciar una nueva fase de relaciones entre Estados Unidos y Nicaragua, que sea justa y respetuosa de nuestros derechos como nación soberana e independiente.

Para extender una mano de amistad al pueblo de Estados Unidos invitando fraternalmente a todos los norteamericanos de buena voluntad a acompañarme en esta acción de denuncia para que entre todos logremos una paz justa y duradera. Extiendo también mi mano y mi voz a los pueblos creyentes y oprimidos de América Latina para que refuercen con su oración y su acción, las aspiraciones de justicia del pueblo nicaragüense.

Como una forma de desenmascarar a quienes abusivamente, se han autoproclamando defensores de los más sagrados valores judeocristianos y pretenden justificar con ellos su inmoral y cruel guerra contra Nicaragua.

Para pedir el perdón, la gracia del arrepentimiento y la rectificación de aquellos hermanos en la fe que debiendo haber denunciado el crimen contra nuestro pueblo inocente han guardado silencio cómplice con quienes, siguiendo el ejemplo de Herodes, ordenan la masacre de nuestros niños, mujeres, ancianos y jóvenes.

Como testimonio de que nuestro pueblo y gobierno no abrigan sino los más sinceros sentimientos de fraternidad centroamericana, ajenos de todo afán de intervención en asuntos que son de la exclusiva competencia de los pueblos centroamericanos.

Pido al Señor que ayude a rectificar a los gobernantes que equivocadamente han permitido el uso de sus territorios como base de agresión contra nuestro pueblo



involucrándose en una guerra ajena, que en nada puede beneficiar a sus propios pueblos y que representa un riesgo de incalculables consecuencias para la región.

Como nicaragüense y desde lo más profundo de mi ser sacerdotal hago este ayuno y oración para acompañar en el dolor a mi pueblo, que sufre las consecuencias de la agresión, para acompañar a nuestros heroicos combatientes que arriesgan su vida en defensa de la patria y para pedir por todas mis hermanas y hermanos que cargan con la cruz que les han impuesto quienes pretenden negarnos el derecho a la vida.

Pido por Daniel, nuestro Presidente, y por todos los dirigentes de nuestra Revolución para que el Señor nunca deje de iluminar sus pasos y para que se mantengan firmes, como siempre lo han hecho, al lado de los más humildes y necesitados, en defensa de la justicia y la soberanía nacional.

Invito al Santo Padre, a nuestros obispos y a los líderes religiosos de Nicaragua y del mundo a que nos acompañen en este acto de oración profética.

Creo firmemente que, ante la agresión, debemos mantenernos e incluso intensificar nuestros esfuerzos en el área de la defensa militar y de seguridad, en las trincheras diplomáticas, económica y de la producción, como también el área jurídica, desde donde tenemos que seguir luchando para que se respeten nuestros derechos como nación libre y soberana. Pero consciente de que los cristianos, además de apoyar estos esfuerzos tenemos algo muy propio en que contribuir en la defensa de la patria, en nombre de Cristo, Nuestro Señor, como cristiano y sacerdote, llamo a todos mis hermanas y hermanos en la fe para que este acto de ayuno y oración encienda en toda Nicaragua una insurrección evangélica con métodos de lucha que emanan del evangelio y que es imprescindible comenzar a utilizar para el advenimiento del Reino. Pedimos al Señor que multiplique el compromiso de resistencia del pueblo norteamericano para detener los planes agresivos de su gobierno y renueve las energías de todos los que en el mundo luchan por la justicia, por la paz y contra el terrorismo.



Continuaré en ayuno y oración hasta que en Nicaragua se encienda esa insurrección evangélica y hasta que esa chispa se multiplique en acciones solidarias de mujeres y hombres de buena voluntad de Norteamérica, América Latina, Europa y el Tercer Mundo.

Managua, Nicaragua, 7 de julio de 1985,

– Testimonio del padre Miguel d'Escoto al iniciar su ayuno por la paz, en defensa de la vida y contra el terrorismo, el domingo 7 de julio de 1985.

- **La interacción entre el Caribe y Tierra firme, ¿Por qué no nos unimos?**

Por: *Marvin Villalta*

Es fácil inferir la interacción del hombre Caribe y continental luego de la llegada del hombre europeo, y que estuvo mediada por el conquistador en su afán de colonizar, cristianizar, conquistar, avasallar y poner al servicio de la empresa española y del suyo mismo los inmensos potenciales de la “tierra descubierta”.

¿Qué pistas seguir para demostrar esta interacción?,

Antes de las pistas me permito expresar que las categorías de Caribe y América², mismas que se usan en estas notas, tuvieron sentido a partir de la conquista y bajo una lógica de dominación, por tanto son conceptos construidos desde afuera, es decir de Europa y ahí se evidencia el afán de implantar ideas, formas y procesos que no pertenecían ni eran conocidos en la “tierra nueva”. En el proceso histórico, estas categorías ya son asumidas indistintamente y por tanto se plantean acá, AUN HACE FALTA EL PAPEL DEL CIENTIFICO SOCIAL COMPROMETIDO PARA CONSTRUIR NUEVAS CATEGORIAS, que tengan significado para los habitantes de “AMERICA”.

² Abya Yala, Pachamama, y otras formas originarias de llamar a esta tierra aún existen en América Latina.



Las pistas indican que el vasto territorio, antes de la llegada de los europeos habría sido una gran región, donde coexistían diversos grupos poblacionales con sistemas político sociales diferentes y, por tanto, con organizaciones internas diferentes pero que entre ellos mantenían relaciones comerciales, sociales y políticas. La pista es que las zonas densamente pobladas³ de tierra firme se encontraban en las costas del continente y sobre las orillas de enormes fuentes de agua (lagos, lagunas, ríos), que evidentemente facilitaban alimentación, pero además habría sido un medio para comunicarse hacia las otras poblaciones continentales e insulares, para comerciar, establecer relaciones sociales, y establecer alianzas político sociales, así, mantener control sobre el uso de su territorio.

La pista está en que aún coexisten en toda la región, formas de organizaciones político sociales en pueblos originarios con amplios contactos con los mestizos, basadas en el CACIQUE, CONSEJOS DE ANCIANOS, mismas que fueron descritas por el europeo a su primera llegada.

Pensar EL MAR como una ruta excelente de comunicación, y no como una barrera entre los pueblos, da la posibilidad infinita del contacto entre los pueblos que habitaban la masa continental y los que habitaban las islas, por tanto, nuestros pueblos desarrollaron habilidades para la navegación tanto en lagos, lagunas, ríos y EL MAR. La destreza es descrita por los primeros cronistas europeos; estos escucharon y documentaron de los pueblos que fueron contactando, distintos relatos orales en que se daba cuenta de viajes de grupos por la costa del continente que continuamente incursionaban en territorios para conseguir esposas y brazos para el trabajo⁴, ello da cuenta de la enorme capacidad de navegación y conocimiento sobre EL MAR y la

³ Salvo en lo que se conoce como región Andina, y seguramente otras regiones donde no quedo materialidad que evidencie la magnitud de su población.

⁴ También las crónicas relatan la sorpresa de los europeos al ver el ORO, que colgaba del cuello de los hombres y mujeres con las que tenían contacto y al interpelar sobre ello, la respuesta fue que más hacia adentro en un gray reino existía eso que ellos llamaba ORO, y en ese reino eran usados en GRAN cantidad. Aquí cabe la pregunta ¿cómo sabían ellos que eso había en otro reino? La respuesta está en el contacto entre ellos.



cosmogonía de estos pueblos⁵; así mismo, de su fortaleza física para poder llevar pequeñas embarcaciones sobre las corrientes marítimas. Aun hoy poblaciones del litoral Caribe nicaragüense, especialmente las Miskitas, suelen pasar temporadas enteras en EL MAR, ahí organizan su vida social, económica y cultural sobre islotes pequeños o sobre estructuras de madera rústica construidas que sobresalen del MAR. Por tanto, EL MAR es medio y nunca una barrera.

¿Porque no es posible pensar En la Copa América Pre colonial?, (Que locura dirán algunos). Bien no una copa América, claro está, porque ese término aun no existía, pero sí un encuentro entre pueblos que practicaba el JUEGO DE PELOTA. Indicios materiales de las plazas o Bateyes, donde se practicaba este deporte existen en las principales islas y en tierra firme, entre México y Mesoamérica. Pensar que fueron actividades aisladas es dar fuerza a una idea que promulga que existe un hilo invisible a nivel psíquico en la mente de las poblaciones por la cual se van dando los estadios de evolución.

Pensar que fue una actividad compartida entre pueblos, aun si su origen étnico fuese distinto, es dar crédito a que existían mecanismos de interacción entre los pueblos que permitan reforzar lazos de amistad, anteponer conflictos bélicos, o dar reverencias rituales a deidades como una forma de interrelación con la naturaleza.

Bien si existen tantos indicios⁶ de la interacción ¿Por qué hemos actuado a partir de la conquista como pueblos separados? Y mejor aún ¿A quién o quienes ha beneficiado esta separación?

La respuesta es una SOLA.

Porque existe una élite mundial que mira solo hacia las metrópolis del poder, que han estructurado una historia

⁵ Si pensamos el mar como una Vía, entonces las posibilidades que las corrientes marítimas llevasen por las costas, infinitas muestras materiales de otras culturas de otros pueblos, dio visión a los pueblos que no estaban solos y que en el MAR habría otras poblaciones y que habría que ir en su búsqueda.

⁶ Un arqueólogo o historiador (o equipos interdisciplinarios), daría mayores pistas con más fundamento técnico y científico.



a conveniencia, que ha usurpado las riquezas del orbe por centurias, que ha vendado a las oligarquías locales, QUE TIEMBLA QUE DEMOSTREMOS QUE SOMOS UNA SOLO, LATINOAMERICA.

–**Marvin Villalta:** Antropólogo, es docente investigador de la Facultad de Humanidades y Ciencias Jurídicas de la UNAN-Managua. Miembro colaborador del Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d’Escoto Brockmann.

▪ Ayuno y Medicina en Nicaragua

Traducido de la revista América, 7 de septiembre 1985.

Por: *Kevin M. Cahill,*

La medicina es una profesión inigualable, la única quizá que allana el acceso instantáneo y total a lugares en donde tal vez podría hallarse desconfianza hasta hostilidad. Las profundas diferencias de nacionalidad no separan al médico del paciente, y el puente tendido hacia el entendimiento que parece ser tan elusivo a políticos y diplomáticos que viven entrampados en una enmarañada telaraña tratando de descubrir el camino que lleve al poder, puede encontrarse en esas angustias comunes como son el dolor, el sufrimiento y la curación.

Esta convicción de que la medicina ofrece una extraordinaria oportunidad en la diplomacia internacional fue expuesto en el libro *The Untapped Resource* (1971), publicado por la Editorial Maryknoll, Orbis Books. El autor fui yo y el publicista fue el padre Miguel d’Escoto, M.M. Él es ahora Ministro de Relaciones Exteriores de Nicaragua y yo, médico norteamericano, tuve a mi cargo el cuidado de las complicaciones médicas de su ayuno total de casi un mes.

El padre d’Escoto tomó sólo agua en un ejercicio espiritual mediante el cual trató de concentrar la atención mundial sobre los efectos que estaba produciendo la política exterior estadounidense en su



país. La tesis que catorce años atrás desarrollábamos apasionadamente nos ofrecía ahora una oportunidad personal para aplicarla.

El nivel de mutua incompreensión y de la retórica inflamatoria visto en recientes escritos estadounidenses-nicaragüenses recogió velas, mientras yo medía la menguante tensión sanguínea y el decreciente flujo urinario. Mezcladas con discusiones sobre los efectos de la inanición surgían pláticas sobre el significado de la democracia y la independencia.

El estetoscopio era símbolo de decencia y clave en una tierra convulsa cuyo joven gobierno trataba de arreglar de manera independiente sus problemas – heredados – de pobreza, ignorancia y enfermedades sin paralelo en Centroamérica.

La confianza y cariño con que fui recibido en Nicaragua nacían de los servicios que yo había prestado durante el terremoto que, en 1972, destruyó Managua. Sospeché, sin embargo, que eso fue un reflejo de un ardiente deseo de paz con dignidad, la preferencia del diálogo y no la destrucción, y la creencia de que la tolerancia debía ser producto de una gran nación enfrentada a un gobierno orgulloso, pero pobre y confesadamente inexperto.

Entre visita y visita hechas al padre d'Escoto tuve horas de conversación con el Presidente Daniel Ortega y conocí a líderes espirituales – obispos, monjas y sacerdotes – procedentes de todas partes de América que también ayunaban acompañando al padre d'Escoto.

Y algo profundo ocurría en esa sencilla iglesia techada de zinc corrugado sin pintar de paredes chorreadas. Encarnadas en la esquelética estructura física de un sacerdote que ayunaba estaban las frustraciones y la amargura de campesinos largamente oprimidos y de los que luchaban en pro de sus derechos humanos básicos. Mezclado con el estancado mal olor de un cuarto para enfermos, allá en el trópico se sentía el cálido perfume del amor. La seguridad de que estaban al punto de realizarse las aspiraciones de América Latina permeaba a los allí reunidos.

Puede que sea difícil medir la fuerza que emana de una congregación como ésa, pero presumo que los vientos



políticos que hoy barren Perú, Uruguay, Brasil y Argentina, soplan ahora con más fuerza por el ayuno de Miguel d'Escoto, y que no amainarán. La herramienta espiritual tan eficazmente utilizada por Gandhi estaba uniendo a los pueblos oprimidos allende las fronteras provincianas.

Estas experiencias vistas por mí en Nicaragua confirman mi creencia de que la medicina y otros pasos de adelanto dados por la humanidad ofrecen un ingente recurso de diplomacia internacional. Puede ser que muchos médicos rehúsen dar pasos que vayan más allá de los parámetros uniformes y seguros del cuidado clínico. Por supuesto que no estoy sugiriendo que la mera adquisición de un diploma médico faculte a uno para ejercer la delicada disciplina de la diplomacia, especialmente en el veleidoso mundo del trópico. Más la historia y la filosofía de la medicina apoyan a los que con sensibilidad y humildad, se dan cuenta de que no hay fronteras inflexibles que limiten nuestra profesión.

La confianza y el cariño dados al médico pueden ser uno de los nuevos puentes urgentemente necesitados en los mutuos esfuerzos que hacemos en busca de una mayor seguridad, y de paz. Comprendiendo y haciendo realidad los sueños de los que padecen hambre, podemos hallar soluciones o por lo menos paliativos, en donde han fracasado los métodos tradicionales.

Transcrito del libro "Un Puente tendido hacia la Paz".

Kevin M. Cahill, Editorial Nueva Nicaragua, 1989

traducido de la revista América, 7 de septiembre 1985.

– **Kevin M. Cahill:** Profesor universitario y director del instituto de Asuntos Humanitarios Internacionales de la Universidad de Fordham, presidente del Centro de Cooperación Humanitaria Internacional. Fue médico y confidente del P. Miguel d'Escoto durante mas cincuenta años.



- El 19 de Julio de 1979 abrió las puertas de otro camino

Por: *Luis Varese*

El FSLN había venido dirigiendo las acciones armadas desde su fundación y a la vez desarrollando trabajo político en las universidades y barrios. Había ido construyendo una gran autoridad moral entre el pueblo y acumulando fuerzas alrededor del combate contra la feroz dictadura somocista. Todo ello con enormes sacrificios y mártires de la mejor estirpe nacional nicaragüense.

Tres tendencias y tres concepciones político militares se fueron diferenciando en la teoría y las prácticas revolucionarias, hasta 1978 e inicios de 1979, cuando las tres tendencias se unifican. Este ejemplar proceso de unidad es el que permite dar el asalto final al poder y a la derrota del somocismo. Inmediatamente se da la conformación de un gobierno que incluyera a sectores de la burguesía anti somocista, representada principalmente por Violeta Chamorro, viuda de Pedro Joaquín Chamorro, director del diario *La Prensa*, asesinado en febrero de 1978 por Somoza. Este asesinato fortaleció el descontento popular y agrupó a diversos sectores populares y sociales alrededor del objetivo del derrocamiento de la dictadura.

Entradas las columnas guerrilleras a Managua el 19 de Julio de 1979 se inicia un proceso de profundas reformas. Una larga guerra de agresión financiada por los Estados Unidos, obligó al pueblo nicaragüense a votar por un candidato diferente al Frente Sandinista. En 1990 ganó Violeta Chamorro.

Desde 1990 hasta 2006, mantenerse en la oposición firme desde la izquierda. Dieciséis años de mantener el trabajo de construcción partidaria, con las inevitables diferencias, hasta volver a gobernar. Gracias a la consigna y práctica de "gobernar desde abajo", se logra el triunfo nuevamente. La juventud juega un papel principal. Daniel es el artífice. Rosario, dicen que es la tejedora de la organización. Tomás Borge, un factor de Unidad y Construcción. La nueva propuesta que unifica cristianismo y revolución, tiene un impacto popular y



masivo. No todo mundo está de acuerdo, pero allí está el resultado.

La CIA comienza a elaborar la contra estrategia, se va urdiendo el plan con los ex sandinistas del MRS y con los sectores capitalistas codiciosos sin límites. Con esa burguesía vende Patria de todos nuestros países y la alianza de Senadores y Representantes yanquis.

En abril de 2018 se da la violencia. Con grandes sacrificios, pero con maestría Daniel, el FSLN, resuelven la situación. Los combatientes históricos juegan un papel determinante en el desarme de la contrarrevolución armada, disfrazada de protesta social y arropada por los medios de comunicación a nivel mundial. Una vez más el pueblo no se deja engañar.

Hoy se acerca un nuevo periodo de confrontación. La CIA no cesa en su empeño. El Imperio odia la redistribución, la salud gratuita y al alcance de todos. La educación gratuita y para todas y todos. Odia los éxitos del Gobierno Sandinista. Finalmente odia a Nicaragua. La quiere sumisa y esclava, como lo sería con esta derecha opositora y vendida. Se acercan las elecciones en 2021 y temen la nueva derrota.

En Estados Unidos, donde se aloja la contra anti nicaragüense (dónde si no) se preparan para nuevos golpes, pero a su vez están preocupados por su propio proceso electoral, quieren que caiga Nicaragua, que caiga Venezuela, quieren que siga la bestia apocalíptica de Trump. Están desesperados y son peligrosos.

Todo el aparato de inteligencia, el aparato militar disfrazado de contratistas, esa basura mercenaria, está lista para operar. Cómo logra este pequeño país resistir a esa potencia brutal que significa la derecha y los Yanquis y sus aliados vende patria, a resistir esta ofensiva. Solamente con el pueblo, la unidad del pueblo alrededor del Frente Sandinista y de Daniel Ortega como líder. No hay otra explicación. No existe otra explicación. El coraje del pueblo, la unidad alrededor del Frente y de su líder y los grandes logros del GRUN. La firmeza de la conducción, la unidad nacional y la Juventud Sandinista son los ejes principales.



Lo demás es asombro. No dejan de asombrarse de la resistencia popular en Nicaragua y en Venezuela, la resistencia popular de Cuba y su ejemplar solidaridad. Son logros que la derecha jamás podrá entender y solamente piensa derrotarla por la vía del terrorismo y la agresión paramilitar.

En Julio, en Nicaragua, 41 años después, la victoria sigue siendo Sandinista. Cuidado con equivocarse.

No les gusta a algunos, entre ellos esa izquierdita antigua y agachadita que en la práctica nunca fue antiimperialista. Siempre quiso vivir como los gringos de Boston, porque son medio intelectuales. La Dirección del FSLN y de Daniel les irrita, pero la realidad es que allí está el firme antiimperialismo que nos mantiene camino a la victoria, incluso en el mundo post pandemia.

El 19 de Julio de 1979 abrió las puertas de otro camino y siguen abiertas para transitar por ellas, “contra el enemigo de la humanidad”, por un futuro de derechos de la naturaleza, por un futuro de derechos de todas y todos.

–**Luis Varese Scott**o: peruano, periodista, analista político especializado en América Latina. Visitó Nicaragua en varias oportunidades desde 1970, cuando llegó a Solentiname. Activo anti somocista ligado a la Teología de la Liberación. Fue combatiente en el Frente Sur. Entre 1988 y 2011 trabajó para las Naciones Unidas. Hoy publica en diversos medios digitales e impresos.



CRÉDITOS

El presente Semanario *Ideas y Debates* es una publicación del Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann.

El Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann es un Centro de investigación de la UNAN-Managua, cuya creación fue aprobada por el Consejo Universitario en la sesión ordinaria n.22-2019, realizada el 21 de diciembre de 2019.

CONTACTOS

Correo: cedmeb@unan.edu.ni

Twitter: [@cedmeb](https://twitter.com/cedmeb)

Facebook: Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann

DIRECCIÓN POSTAL

Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann
Recinto Universitario "Ricardo Morales Avilés"
Pista de la UNAN-Managua

LICENCIA



El Semanario *Ideas y Debates* se distribuye bajo una Licencia Creative Commons Atribución-No Comercial-Compartir Igual 4.0 Internacional

Para ver una copia de esta licencia, visite:

<http://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>